

**Commission** : Conseil de l'UE sur la Démographie

**Problématique** : Comment gérer les enjeux du vieillissement des populations au sein de l'UE?

**Auteur** : Portugal

Le Portugal, officiellement appelé la République Portugaise, est dirigé par le président Marcelo Rebelo de Sousa, élu en 2016 et réélu en 2021, sous l'égide du Parti Social-Démocrate. Situé en Europe de l'Ouest, le Portugal compte environ 10 millions d'habitants, ce qui en fait le 13<sup>e</sup> pays le plus peuplé du continent. Depuis plusieurs années, il fait face à un défi démographique majeur, qui reflète une tendance plus large observée au sein de l'Union européenne : le vieillissement de sa population. Bien que le Portugal affiche un Indice de Développement Humain (IDH) élevé, une économie légèrement supérieure à la moyenne européenne et de nombreux atouts, il reste aujourd'hui le deuxième pays européen, après l'Italie, avec le taux de vieillissement de sa population le plus élevé. Selon des données alarmantes du gouvernement portugais, ce phénomène se manifeste par un taux de fécondité particulièrement faible, l'un des plus bas d'Europe (1,42 enfant par femme en 2022), ainsi qu'une espérance de vie élevée (81,3 ans). D'ici 2050, le pays devrait compter plus de 10 000 centenaires, contre un peu plus de 4 000 actuellement. Autrement dit, le Portugal voit sa population vieillir à un rythme rapide et de façon inquiétante. Cette situation menace la croissance économique, la productivité et la pérennité des systèmes sociaux, notamment en ce qui concerne les retraites et les soins de santé. Face à cette crise démographique, le Portugal a mené plusieurs mesures et solutions. À titre d'exemple, notre pays a choisi d'ouvrir ses portes à l'immigration pour compenser ce déclin. Le pays a mis en place diverses mesures visant à faciliter l'intégration des immigrés, telles que la simplification des procédures d'immigration, l'amélioration de l'accès au logement et l'adaptation du régime fiscal pour les immigrés. Ces initiatives ont porté leurs fruits, puisque la population étrangère du Portugal a considérablement augmenté entre 2010 et 2020. Cette diversification démographique a non seulement enrichi le tissu social et culturel du pays, mais a aussi permis de combler les lacunes du marché du travail et d'atténuer les effets du déclin démographique. Par ailleurs, le gouvernement portugais œuvre activement pour promouvoir l'emploi des seniors, bien que cette solution soulève de nombreux défis tels que le rôle grandissant des nouvelles technologies. En se centrant sur la position du Portugal au sein de l'Union Européenne, ces dernières années, lors du Conseil de l'UE au premier semestre 2021, notre pays a mis l'accent sur le vieillissement de la population et a placé le vieillissement de la population au cœur de ses priorités. Parmi les nombreuses actions proposées, on retrouve la promotion de l'inclusion sociale et le renforcement de la résilience des systèmes de santé. En outre, le Portugal joue un rôle dynamique dans le Partenariat européen d'innovation pour un vieillissement actif et en bonne santé (EIP on AHA), qui vise à améliorer la qualité de vie des personnes âgées grâce à l'innovation dans les domaines de la santé, des soins et des technologies. En d'autres termes, le pays contribue en partageant ses initiatives locales et en collaborant avec d'autres États membres. En définitive, bien que le Portugal souffre des conséquences du vieillissement de sa population, il reste déterminé à faire face à ce défi. À travers ses politiques d'immigration, ses réformes sociales et sa collaboration avec l'Union Européenne, le pays œuvre activement pour surmonter cette problématique grandissante et préoccupante.